

EFEMÉRIDES DE GÉNERO

17 de octubre

Aniversario del Voto de las Mujeres en México



María de Lourdes García Ruíz*

El primer país del mundo en reconocer los derechos políticos de sus mujeres fue Nueva Zelanda, en 1893.

Sin embargo, durante la Revolución Francesa en 1789, surgió el primer intento histórico de la lucha de las mujeres por sus derechos, cuando demandaron por primera ocasión su derecho al voto. Particularmente, en 1791 la activista y feminista Olympe de Gouges redactó y presentó ante la Asamblea Nacional francesa, la Declaración de los Derechos de la Mujer y la Ciudadana, exhortando a la igualdad de derechos entre mujeres y varones, por lo que fue condenada a la guillotina.

Por su parte, México fue el último país de América Latina en reconocer la plenitud de los derechos ciudadanos a la mujer. En 1953, siendo presidente Adolfo Ruiz Cortines, el 17 de octubre de ese año, expide la reforma a los artículos 34 y 115, fracción I de la Constitución, en la que se establece que las

* Académica de la Facultad de Derecho e integrante de la Comisión de Equidad de Género

mexicanas tendrán derecho a votar y ser elegibles para ocupar los cargos de elección popular, finalmente, tras una larga lucha de sufragistas mexicanas, se reconoce la igualdad entre mujeres y hombres para participar en las actividades políticas del país, confiriéndoles la ciudadanía.

Actualmente, a pesar de que nuestro sistema democrático reconoce la igualdad de derechos políticos para mujeres y hombres existe una violencia política en razón de género contra las mujeres que transgrede sus derechos políticos y que impide que puedan ejercer un cargo de representación popular en las mejores condiciones.

Esta violencia o acoso político es un problema que se ha generalizado a nivel municipal, estatal y federal, afianzando los roles de género tradicionales y las estructuras políticas dominadas por los hombres, lo que sin duda debilita la democracia y el pleno ejercicio de los derechos humanos, en nuestro caso, de las mexicanas por lo que resulta trascendente encontrar soluciones viables para que las mujeres que participan en las actividades políticas del país puedan acceder de manera efectiva a la toma de decisiones. ♀